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18 ліпеня з самай раніцы ў нашым уні-
версітэце было шматлюдна. А ўсё таму,
што ў гэты дзень стартавала прыёмная
кампанія 2022 года. У холе галоўнага кор-
пуса першых абітурыентаў і іх бацькоў
сустракалі першы прарэктар ВДУ імя
П.М. Машэрава Дзмітрый Антановіч, дэка-
ны і прадстаўнікі факультэтаў, якія ўручалі
хлопцам і дзяўчатам памятныя падарункі.

– У нашым універсітэце заўсёды рады
вітаць абітурыентаў. Упэўнены, што вы ніколі
не пашкадуеце, што выбралі менавіта ВДУ.
А прадстаўнікі рэктарата, выкладчыкі і суп-
рацоўнікі ўніверсітэта зробяць усё магчы-
мае, каб падчас навучання студэнты атры-
малі тыя прафесіі, якія дапамогуць ім смела
крочыць па жыцці, прэтэндаваць на годныя
працоўныя месцы і атрымліваць задаваль-
ненне ад таго, чым яны будуць займацца, –
адзначыў Дзмітрый Анатольевіч.

Пасля ўрачыстага і хвалюючага моман-
ту ўручэння сувеніраў і фатаграфавання
першыя абітурыенты расказалі, чаму яны
выбралі наш універсітэт і на які факультэт
вырашылі падаваць дакументы.

Ганна СТАЯН,
выпускніца сярэдняй школы № 33

г. Віцебска
імя І.Д. Чарняхоўскага:

– Я хачу паступіць на педагагічны
факультэт (спецыяльнасць «Музычнае
мастацтва, рытміка і харэаграфія»). З
выбарам сваёй будучай прафесіі я выз-
начылася яшчэ ў дзяцінстве. А ВДУ імя
П.М. Машэрава абрала таму, што, як
мне падаецца, у віцебскага ўніверсітэ-
та ёсць вялікі творчы патэнцыял. У гэ-
тым я ўпэўнілася падчас Дней адчыне-
ных дзвярэй, якія неаднаразова пра-
водзіліся ў ВДУ.

Мілана БАГАТЫРОВА,
выпускніца Полацкай дзяржаўнай

гімназіі № 1 імя Ф. Скарыны:
– Для мяне вялікі гонар паступіць мена-

віта ў ВДУ імя П.М. Машэрава. Я лічу, што
гэта адна з лепшых у нашай краіне ўстаноў
вышэйшай адукацыі. Выбрала факультэт
матэматыкі і інфармацыйных тэхналогій і
спецыяльнасць «Інфармацыйныя сістэ-
мы і тэхналогіі (у ахове здароўя)», бо гэта
перспектыўна. Адзначу, што на працягу
апошніх трох гадоў сачу за сацыяльнымі
сеткамі ВДУ і ўжо шмат чаго ведаю пра
яркае і «смачнае» студэнцкае жыццё. Упэў-
нена, што ва ўніверсітэце працуюць сап-
раўдныя прафесіяналы, якія любяць сваю
справу, акрыляюць і падтрымліваюць
моладзь. Думаю, што студэнцкія гады за-
помняцца мне на ўсё жыццё.

Працяг на 2-й стар.
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Арына ЦЫГАНЕНКА,
выпускніца сярэдняй школы № 30

г. Віцебска:
– У гэтым годзе я скончыла школу з

залатым медалём і хачу паступіць на фа-
культэт гуманітарыстыкі і моўных камуні-
кацый на спецыяльнасць «Гісторыя і гра-
мадазнаўчыя дысцыпліны», з якой вызна-
чылася яшчэ ў 10 класе. Вельмі люблю
гісторыю і выкладаць гэты прадмет. Да-
рэчы, невялікі педагагічны вопыт ў мяне
ўжо ёсць, бо ў старэйшых класах я вяла
ўрокі ў вучняў 5 – 6 класаў.

Раней я наведвала Дні адчыненых дзвя-
рэй у ВДУ і гля-дзела розныя відэаролікі
на ютуб-канале ўніверсітэта, таму ўпэўне-
на ў правільнасці свайго выбару.

Дар’я ГУЛЯКА,
выпускніца сярэдняй школы № 21

г. Віцебска імя Героя Савецкага
Союза В.А. Дзямідава:

– Мне вельмі падабаецца крыміналь-
ная справа і праца следчага, таму мой
выбар – юрыдычны факультэт і спецы-
яльнасць «Правазнаўства». На працягу
навучальнага года я вельмі старанна рых-
тавалася да ЦТ. Таксама глядзела розныя
крымінальныя серыялы (усміхаецца – заў-
вага аўтара). Спадзяюся, што стану сту-
дэнткай ВДУ імя П.М. Машэрава.

Юлія МАХЛАЕВА,
выпускніца Віцебскага дзяржаўнага

індустрыяльнага каледжа:
– Я хачу паступіць на факультэт сацы-

яльнай педагогікі і псіхалогіі. У будучым
мару стаць сацыяльным педагогам. З гэ-
тай прафесіяй я ўжо пазнаёмілася падчас
вучобы ў індустрыяльным каледжы. Да
таго ж некалькі разоў была ў гасцях на
факультэце, сачыла за апошнімі навінамі
ўніверсітэта. Спадзяюся, што стану част-
кай дружнай машэраўскай сям’і.

Дзіяна ХАРЖЭЎСКАЯ,
выпускніца сярэдняй школы № 45

імя В.П. Маргелава:
– Я вучылася ў педагагічным класе. Урокі

хіміі ў мяне вёў Аляксей Аляксандравіч
Белахвостаў. Ён жа прыводзіў мяне і маіх
аднакласнікаў у ВДУ на экскурсіі ў лабара-
торыі. Таму мой выбар – факультэт хіміка-
біялагічных і геаграфічных навук. У буду-

чым хачу стаць настаўнікам хіміі ці бія-
логіі. У мяне ўжо былі педагагічныя спро-
бы, і мне спадабалася ўзаемадзеянне з
дзецьмі.

Антон МАРТЫНКЕВІЧ,
ваеннаслужачы в/ч 5530

(г. Полацк):
– Пяць гадоў таму я ўжо спрабаваў па-

ступіць у ВДУ імя П.М. Машэрава на педа-
гагічны факультэт (спецыяльнасць «Му-
зычнае мастацтва, рытміка і харэагра-
фія»). Але не атрымалася. На гэты раз я
абраў факультэт фізічнай культуры і
спорту. У мяне ёсць многа знаёмых трэне-
раў, і мне захацелася паспрабаваць сябе
ў гэтай сферы.

Елізавета ПЛАТАВА,
выпускніца гімназіі № 3

г. Магілёва:
– Я хачу паступіць на мастацка-графіч-

ны факультэт, бо заўсёды марыла знайсці
сябе ў сферы мастацтва. Таксама мне
падабаецца працаваць з дзецьмі. У буду-
чым бачу сябе мастаком ці настаўнікам.
Адзначу, што многія педагогі, якія працу-
юць у мастацкай школе, дзе я вучылася,
з’яўляюцца выпускнікамі ВДУ імя П.М.
Машэрава. І гэта яны параілі мне сюды
паступаць. Мой выбар – спецыяльнасць
«Выяўленчае мастацтва, чарчэнне і на-
родныя мастацкія промыслы».

Па словах сакратара прыёмнай камісіі
Ірыны СЁМКІНАЙ, у гэтым навучальным
годзе пры арганізацыі прафарыента-
цыйнай работы ў ВДУ імя П.М. Машэра-
ва праводзіліся не толькі традыцыйныя
мерапрыемствы, такія як Дні адчыненых
дзвярэй, квэсты, алімпіяды, але і новыя
– экскурсіі, а таксама бацькоўскія сходы,
якія дазволілі пазнаёміць не толькі па-
тэнцыяльных абітурыентаў, але і іх баць-
коў з нашым універсітэтам і яго адука-
цыйнымі магчымасцямі. Уся праведзе-
ная падрыхтоўчым аддзяленнем і фа-
культэтамі  праца дала свае вынікі ў той
колькасці абітурыентаў, якія захацелі ву-
чыцца ў нашай навучальнай установе.

– Асноўным новаўвядзеннем па праві-
лах прыёму сёлета з’яўляецца магчымасць
навучэнцаў спартыўна-педагагічных кла-
саў паступаць на спецыяльнасць «Фізічная
культура», а таксама на новую спецыяль-

насць, адкрытую на ФФКіС, – «Спартыў-
на-педагагічная дзейнасць (трэнерская
праца па лёгкай атлетыцы)» на падставе
субяседвання.

Сёлета восем нашых факультэтаў пра-
пануюць 30 спецыяльнасцей. Адзначу, што
на пяці факультэтах прадугледжаны кон-
курс па групе спецыяльнасцей. Акрамя
таго, трэба дадаць, што ў гэтым годзе быў
адноўлены набор на спецыяльнасці: «Рус-
кая філалогія (літаратурна-рэдакцыйная
дзейнасць)», «Сацыяльная педагогіка»,
«Матэматыка і інфарматыка» і «Фізіка (на-
вукова-педагагічная дзейнасць)», – пада-
гульніла Ірына Аляксандраўна.

P.S. У гэтым годзе ў ВДУ плануецца
набраць 1120 студэнтаў. З іх 612 – за кошт
сродкаў рэспубліканскага бюджэту
(456 – дзённая форма навучання, 156 – за-
вочная), 508 – платна (245 – дзённая фор-
ма навучання, 263 – завочная).

 За сем дзён дакументы падалі 1222 абі-
турыента, 44 з іх маюць магчымасць стаць
студэнтамі без уступных іспытаў. 100 абі-
турыентаў дзённай формы атрымання
адукацыі падалі дакументы на ўмовах мэ-
тавага накіравання, 31 – па-за конкурсам.
107 абітурыентаў маюць агульную суму
балаў 300 і вышэй. Найбольшы конкурс
быў на спецыяльнасцях: «Правазнаўства»,
«Праграмнае забеспячэнне інфармацый-
ных тэхналогій», «Лінгвістычнае забес-
пячэнне міжкультурных камунікацый»
«Міжнароднае права», «Дызайн», «Псіха-
логія».

Унутраныя ўступныя іспыты па асобных
спецыяльнасцях праходзяць з 25 ліпеня
па 2 жніўня. Залічэнне ў ВДУ на бюджэт
працягнецца па 4 жніўня, на платнае ад-
дзяленне – па 10 жніўня.

Вікторыя ЧАКУШКА.
Фота аўтара

і Наталлі ТАРАРЫШКІНАЙ.

Відэасюжэт пра тое,
як праходзіў першы дзень
прыёму дакументаў у ВДУ,

глядзіце з дапамогай
QR-кода.

АБІТУРЫЕНТ-2022

Працяг. Пачатак на 1-й стар.
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У пачатку ліпеня падвялі вынікі першага набору ў Ліцэй ВДУ імя П.М. Машэрава. Напярэдадні навучэнцы
здалі два пісьмовыя экзамены, распрацаваныя Рэспубліканскім інстытутам кантролю ведаў.
У верасні за парты сядуць 72 ліцэісты з Віцебска, нашага рэгіёна і іншых абласцей Беларусі.

Яны будуць навучацца па трох профілях: фізіка-матэматычным, хіміка-біялагічным і гуманітарным.

УЧРЕЖДЕНИЕ ОБРАЗОВАНИЯ «ВИТЕБСКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ ИМЕНИ П.М. МАШЕРОВА»
объявляет конкурс на замещение должностей:

заведующего кафедрой физического воспитания и спорта – 1,0;
профессора кафедры инженерной физики – 1,0;

доцентов кафедр: химии и естественнонаучного образования – 2,0; кафедры математики и методики преподавания
математики – 2,0; прикладного и системного программирования – 2,0;

старших преподавателей кафедры математики и методики преподавания математики – 2,0;
преподавателя кафедры инженерной физики – 1,0.

Срок подачи заявлений – один месяц со дня опубликования объявления.
Наш адрес: г. Витебск, проспект Московский, д.33, отдел кадров.

Телефон: 8 0212 37-58-56.

«Усяго ў Ліцэй ВДУ было пададзена
137 заяў. На кожны з профіляў залічана па
24 чалавекі, 58% з іх – навучэнцы з Віцеб-
ска і Віцебскага раёна, 42% – іншагарод-
нія. Узровень падрыхтоўкі даволі высокі
(27 дзяцей, якія паступілі ў ліцэй, атры-
малі пасведчанні аб базавай адукацыі з
адзнакай). Максімальны бал на фізіка-
матэматычны профіль – 75, хіміка-біяла-
гічны – 76, гуманітарны – 83», – адзначыла
сакратар прыёмнай камісіі Ліцэя ВДУ
Наталля Маркіна.

Такія вынікі невыпадковыя, бо на праця-
гу ўсяго навучальнага года выкладчыкі і
супрацоўнікі нашага ўніверсітэта пра-
водзілі прафарыентацыйную працу са
школамі і гімназіямі Віцебска і Віцебскай
вобласці, а таксама запрашалі будучых
ліцэістаў у ВДУ, каб яны бліжэй пазнаёмі-
ліся з нашай навучальнай установай. А
перад уступнымі выпрабаваннямі былі
арганізаваны спецыяльныя курсы.

«Я лічу, што курсы па падрыхтоўцы, якія
праводзяцца ў нашым універсітэце, па-
вышаюць узровень ведаў дзяцей. Мно-
гае, безумоўна, залежыць ад выкладчыка,
а таксама ад таго багажу, які хлопцы і
дзяўчаты атрымалі падчас навучання ў
школе або гімназіі, – расказала дырэктар
Ліцэя ВДУ Наталля Шчаглова. – Навучэн-
цы, якія плануюць паступаць у Ліцэй у
наступныя гады, павінны быць настроены
на працу. Веды прадмета на паглыблен-
ным узроўні павысяць шанцы паспяхова
прайсці ўступныя экзамены. Калі гава-
рыць пра іспыты, то, на маю думку, часа-
выя рамкі, прапанаваныя для выканання
пісьмовых заданняў, заніжаны, таму не ўсе
дзеці паспелі зрабіць усё, што было пра-
панавана. Самымі складанымі прадме-
тамі для будучых ліцэістаў сталі хімія,
матэматыка і фізіка. Мінімальны прахад-
ны парог пісьмовых экзаменаў гэтага года
быў 8 балаў з 55.

Я ўпэўнена, што ліцэісты ВДУ зрабілі
правільны выбар, бо ў іх будзе цудоўная
магчымасць бесперапыннага навучання,
профільныя прадметы будуць выкладац-
ца на павышаным узроўні, а заняткі будуць
праводзіць вядомыя выкладчыкі ВДУ, у
якіх ёсць досвед працы з маладым пака-
леннем. Асноўны паказчык навучання ў

ліцэі – тое, што праз два гады хлопцы і
дзяўчаты больш паспяхова здадуць ЦТ».

Рэктар нашага ўніверсітэта Валянціна
Багатырова, доктар эканамічных навук,
прафесар, упэўнена, што Ліцэй ВДУ стане
не проста месцам для вучобы, але і пля-
цоўкай рэалізацыі навуковых, творчых,
спартыўных здольнасцей хлопцаў і дзяў-
чат.

«Ліцэісты стануць часткай дружнай уні-
версітэцкай сям’і машэраўцаў і змогуць
акунуцца ў насычанае жыццё ВДУ. Ліцэй –
гэта важны інструмент для таго, каб у вы-
шэйшыя навучальныя установы Віцебска-
га рэгіёна паступалі матываваныя мала-
дыя людзі, будучыя вядомыя навукоўцы,
інжынеры, урачы, настаўнікі, аграрыі», –
адзначыла Валянціна Васільеўна.

Марыя КАВАЛЁВА
(скончыла сярэднюю школу № 45

г. Віцебска імя В.П. Маргелава):
«Я вельмі рада, што ўжо ў гэтым годзе

буду вучыцца ў Ліцэі ВДУ імя П.М. Машэ-
рава. Дарэчы, я не здавала ўступныя іспы-
ты, бо з’яўляюся  пераможцай заключнага
этапу рэспубліканскай алімпіяды па бела-
рускай мове.

Пра тое, што адкрываецца ліцэй, я да-
ведалася падчас збораў перад заключ-
ным этапам алімпіяды, якія праводзіліся
на базе Віцебскага дзяржаўнага ўнівер-
сітэта імя П.М. Машэрава.

Выбрала гуманітарны профіль, таму што
планую і далей развівацца і ўдасканаль-
ваць свае веды ў гэтым кірунку. А яшчэ мая
маці па адукацыі – настаўнік беларускай
мовы і літаратуры. Разам мы пісалі сачы-
ненні, рыхтаваліся да ўрокаў. Мама – пер-
шы чалавек, які зацікавіў мяне роднай
мовай. Таксама важную ролю адыграла
мая настаўніца Наталля Васільеўна Кас-
цюкевіч. Менавіта з ёй мы прайшлі ўсе
этапы алімпіяды.

Лічу, што навучанне ў ліцэі дасць мне
больш магчымасцей, каб потым паступіць
ва ўніверсітэт. Я чакаю, што два гады бу-
дуць напоўненыя не толькі прадуктыўнай
працай з вядомымі выкладчыкамі ВДУ,
але і яркімі мерапрыемствамі.

Ужо зараз я задумваюся аб тым, кім
бачу сябе ў будучым. Мая мара – стаць
журналістам».

Алеся МЯДЗІЛЬ.
Фота Наталлі ТАРАРЫШКІНАЙ.
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ДОСТИЖЕНИЯ

МЕДИАЦЕНТР ВГУ – ПОБЕДИТЕЛЬ
КОНКУРСА «ПРЕСС-КОД»

Награды лучшим молодым журналистам страны вручили Министр информации
Владимир Перцов и первый секретарь ЦК ОО «БРСМ» Александр Лукьянов.

ПО ЗАСЛУГАМ И ПРИЗНАНИЕ

Старт республиканскому конкурсу «Пресс-
код» был дан на VIII Форуме молодых жур-
налистов «Традиционные и новые медиа:
вызовы и возможности». Всего в адрес
организаторов, в роли которых выступили

Белорусский республиканский союз мо-
лодежи и Министерство информации при
поддержке издательского дома «Беларусь
сегодня», телеканалов ОНТ, СТВ и других,
поступило 350 заявок. Компетентное жюри

определило 13 победителей, среди них –
медиацентр ВГУ (номинация «Лучший
проект в новых медиа»).

Награждение победителей состоялось
во время торжественной церемонии от-
крытия Дня молодежи на XXXI Междуна-
родном фестивале искусств «Славянский
базар в Витебске». Награды лучшим мо-
лодым журналистам страны вручили Ми-
нистр информации Владимир Перцов и
первый секретарь ЦК ОО «БРСМ» Алек-
сандр Лукьянов. Отметим, что Телевиде-
ние Витебского Университета уже на про-
тяжении десяти лет формирует положи-
тельный имидж нашей альма-матер и
радует зрителей качественными видео-
материалами, над созданием которых
трудятся не только сотрудники отдела медиа-
коммуникаций, но и студенты ВГУ – вне-
штатные и специальные корреспонденты.

Можно не сомневаться, что у ТВУ впере-
ди еще немало интересных проектов и
заслуженных наград. А пока искренне по-
здравляем ребят с очередной победой!

Фото Дмитрия ОСИПОВА.

В начале  июля на Совете университета, который проходил на базе учебного корпуса № 3,
поздравления от ректора Валентины Богатырёвой, доктора экономических наук, профессора,

принимали директор Полоцкого колледжа ВГУ имени П.М. Машерова Татьяна Полушкина
и директор Оршанского колледжа ВГУ имени П.М. Машерова Анатолий Зулёв.

Накануне Татьяне Геннадьевне было
присвоено почетное звание «Заслужен-
ный работник образования Республики
Беларусь», а Анатолию Александровичу
вручен нагрудный знак «Отличник обра-
зования». Эти награды неслучайны. На
протяжении многих лет Татьяна Полушки-
на и Анатолий Зулёв преданы любимому
делу, которое считают своим призванием.

«После окончания средней школы № 13
г. Полоцка в 1974 году я поступила на фило-
логический факультет ВГПИ имени С.М.
Кирова, и это был мой осознанный выбор,

– отметила Татьяна Геннадьевна. – В школь-
ные годы мне нравились русский и бело-
русский языки, русская и белорусская ли-
тературы, а также учителя, которые препо-
давали эти предметы. Помню, что в год
моего поступления на филфак был очень
большой конкурс – 10 человек на место. Но
я прошла и старалась хорошо учиться. В
институте были очень достойные препода-
ватели, которые отличались знаниями,
принципиальностью, человечностью и тре-
бовательностью. А мы, будучи студентами,
эти качества, конечно, старались перенять.

И сегодня я очень благодарна Анне Михай-
ловне Мезенко, Леониду Михайловичу Вар-
домацкому, Зое Андриановне Андриано-
вой, любимому куратору Анатолию Никола-
евичу Конопелько и другим. Это те люди,
которые передали нам и теоретический
опыт, и практические навыки, которые мне
очень пригодились в будущем. В педагоги-
ке я работаю на протяжении 44 лет. За это
время поняла, что настоящий педагог – это
интеллектуал, профессионал в своей сфе-
ре, который должен чувствовать молодежь,
обладать таким качеством, как эмпатия.
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Тогда все получится. С учащимися нужно
быть честным. Когда ребята это видят, они
всегда откликаются».

Анатолий Александрович свой выбор в
пользу педагогической деятельности сде-
лал, глядя на пример родственников, и
трудится в этой сфере уже более 30 лет.

 «Наверное, это судьба, ведь за все годы
работы я ни разу не пожалел о том, что в свое
время выбрал педагогику, которая всегда
была мне близка, – рассказал Анатолий
Зулёв. – Получив нагрудный знак «Отлич-
ник образования», почувствовал, что нужно

и дальше усердно работать, чтобы оправ-
дать то доверие, которое было мне оказано
вручением данной награды. Настоящий пе-
дагог должен быть современным и гибким,
реагировать на актуальные веяния време-
ни, должен постоянно самосовершенство-
ваться и учиться чему-то новому. Тогда и
будет результат. Отмечу, что недавно Ор-
шанский колледж ВГУ имени П.М. Машеро-
ва был награжден благодарностью Нацио-
нального собрания Республики Беларусь.
Это тоже результат многочисленных успехов
и достижений, которые наш коллектив в пос-

леднее время стабильно показывает по мно-
гим направлениям: в научно-исследователь-
ской, волонтерской и стройотрядовской де-
ятельности, декоративно-прикладном твор-
честве, спорте и т.д. Однако на достигнутом
мы останавливаться не собираемся, ведь
нам еще есть к чему стремиться».

P.S. К слову, этой весной  Оршанский и
Полоцкий колледжи ВГУ имени П.М. Маше-
рова были занесены на Доски почета Оршан-
ского и Полоцкого районов соответственно.

Виктория ЧЕКУШКО.
Фото Натальи ТАРАРЫШКИНОЙ.

В ВГУ ЗАЖИГАЮТ ТАЛАНТЫ

Фестиваль, приуроченный ко Дню мо-
лодежи, собрал почти 600 человек. В их
числе – студенты ВГУ, которые достойно
представили нашу альма-матер. Профес-
сиональный уровень подготовки ребят
оценило жюри.

В направлении «Хореография» в номи-
нации «Стрит дэнс» 1 место занял танце-
вальный коллектив факультета математи-
ки и информационных технологий «FMIIT
DANCE CREW» (руководитель – Алексей
Перхальский, студент 1 курса ФМиИТ), в
направлении «Вокал» в номинации «Ав-
торский хит» победу одержал Александр
Малашенко, 2 место – у студии эстрадной
песни «Шанс» (руководитель – Елена Ку-
щина, заместитель декана по воспитатель-
ной работе педагогического факультета).

Яна КУЩИНА,
студентка 3 курса ПФ,

участница студии «Шанс»:
– На областном и республиканском этапах

национального фестиваля-конкурса «Огонь
молодежных талантов» солисты студии эст-
радной песни «Шанс» исполняли гимн «Ма-
шеровцев», автором слов и музыки которого
являюсь я. Это произведение – визитная
карточка ВГУ, которая показывает, насколько
дружны студенты нашей альма-матер.

Выступать в финале конкурса было очень
ответственно и волнительно, ведь мы пред-
ставляли родной университет. Но у нас
все получилось. Хочется выразить слова
благодарности руководителю студии
«Шанс» Елене Анатольевне Кущиной, ко-
торая помогает нам, студентам, двигаться
вперед по творческому пути и покорять
новые вершины.

Полина ЖАРСКАЯ,
студентка 2 курса ФФКиС,
участница студии «Шанс»:

– Я благодарна судьбе за то, что являюсь
участницей студии эстрадной песни «Шанс»,
потому что получила колоссальный опыт и
обрела много классных друзей. Радостно,
что именно наш коллектив стал призером
конкурса «Огонь молодежных талантов». Мы
очень много трудились для этого, и я считаю,
что были достойны занять призовое место.

Огромное спасибо за поддержку наше-
му руководителю Елене Анатольевне Ку-

щиной, которая всегда найдет нужные
слова и подбодрит. Она личным примером
показывает, что всегда нужно идти вперед
к намеченным целям.

Александр МАЛАШЕНКО,
студент 2 курса ПФ:

– Для меня было очень ответственно при-
нимать участие в фестивале «Огонь моло-
дежных талантов» и впервые презентовать
свою авторскую песню, которую я написал
совсем недавно. Считаю, что со временем она
не потеряет своей актуальности, ведь посвя-
щена нашей Родине. К слову, на областном
этапе в дуэте с Яной Кущиной мы заняли
первое место в номинации «Мировой хит». Я
уверен, что секрет моего успеха прост – я
лучший и скромный молодой исполнитель.

Алексей ПЕРХАЛЬСКИЙ,
студент 1 курса ФМиИТ,

руководитель коллектива
«FMIIT DANCE CREW»:

– Для нас важно было принять учас-
тие в конкурсе «Огонь молодежных та-
лантов». Хочется отметить, что наш
коллектив получил огромную поддер-
жку от администрации и преподава-
тельского состава ВГУ, а также от ПО
ОО «БРСМ». Секрет успеха заключает-
ся в том, что в любой номер мы вкла-
дываем душу и огромную любовь к
танцу. Конечно, свою роль отыграли
слаженность нашей команды и ежед-
невные репетиции.

Коллектив «FMIIT DANCE CREW», в ко-
торый входят студенты ФМиИТ и ПФ,
существует с февраля 2022 года. Иници-
атором создания группы был я. Стать
участником нашей команды легко, нужно
просто подойти или написать мне в соци-
альных сетях.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото Алеси ДУБРОВСКОЙ.

Представители нашего университета активно участвовали во многих мероприятиях в рамках
Международного фестиваля «Славянский базар в Витебске». Некоторые из них прошли на базе нашего

учебного заведения:  заседание Республиканского совета ректоров учреждений высшего образования,
круглый стол «Союзное государство – пространство для развития творческого потенциала молодежи»,

форум молодежных организаций государств-участников СНГ «Вектор на будущее»,
национальный фестиваль-конкурс «Огонь молодежных талантов».
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ДРУЖБА ДЛИНОЮ В 50 ЛЕТ
Сплоченность, тепло и уважение друг к другу… Такими словами можно охарактеризовать отношения между

выпускниками физико-математического факультета тогда Витебского государственного педагогического
института имени С.М. Кирова 1972 года. С момента получения ими дипломов о высшем образовании

прошло 50 лет, но они сумели сохранить юношеский задор в душе и бесконечную благодарность своим
преподавателям в сердце. А 1 июля спустя полвека более тридцати выпускников собрались на встречу,
чтобы вспомнить любимых педагогов, насыщенную студенческую жизнь и комсомольскую молодость.

ПОСТФАКТУМ

Началось мероприятие на
улице Замковой у бюста Петру
Машерову – на месте, где когда-
то располагалось здание витеб-
ского института, в котором учи-
лись будущие математики и
физики. Затем они отправились
в современный главный корпус
ВГУ, где для них была заплани-
рована экскурсия по факультету
математики и информационных
технологий с посещением со-
временных лабораторий и аст-
рономического центра. Но до
этого в конференц-зале с выпус-
книками встретились ректор
университета Валентина Бога-
тырёва и декан ФМиИТ Елена
Залесская. В тот день прозвуча-
ло много теплых слов, а Валенти-
на Васильевна отметила, что это
очень здорово, когда выпускни-
ки через всю жизнь проносят в
сердце любовь и благодарность
к своей альма-матер и тем са-
мым подают пример подраста-
ющему поколению.

Гости же поделились с ме-
диацентром ВГУ своими вос-
поминаниями.

Николай ВОРОБЬЁВ,
выпускник 1972 года:

– Мы всегда были очень
дружны, помогали друг другу и
во время учебы, и во время
педагогической практики, и в
стройотрядах. У меня за плеча-
ми три трудовых семестра, наш
отряд «Витьбичи» трудился на
комсомольской стройке от рас-
света до полуночи, но не ради
денег, это был комсомольский
порыв, молодежное движение,
в которое были вовлечены все.

Я благодарен педагогам за
то, что они щедро делились
знаниями, которые пригоди-
лись нам в дальнейшем. Пре-
подаватели, которые нас обу-
чали, были замечательными
методистами. Это Абрам Яков-
левич Ротфарб, Валентина Кон-
стантиновна Полонская и, ко-
нечно, мой учитель, который
привил любовь к алгебре, –
Павел Васильевич Епимашко.
Они, бывшие фронтовики, не
имели ученых степеней и зва-
ний, но полностью отдавали
себя преподаванию.

Невозможно забыть и наши
педагогические практики. Ку-
ратором у меня была учитель-
методист Анастасия Никола-
евна Малишевская. Она чита-
ла лекции по методике препо-
давания математики. Анаста-
сия Николаевна была очень
требовательной и отбирала
самых лучших студентов в свою
группу, в том числе в нее попал
и я. Признаюсь, что ни разу не
смог утвердить у нее конспект
будущего урока с первого раза.
Зато сразу понял, что мне нра-
вится работать в школе.

Тогда, в 1972 году, у нас полу-
чился уникальный выпуск из 117
человек. Одни сокурсники ста-
ли сельскими и городскими
учителями и честно отработа-
ли всю жизнь в школе; другие
сделали карьеру в органах об-
разования, силовых структурах,
политике, в том числе и в сосед-
них республиках. Среди нас –
отличники образования Рес-
публики Беларусь и Латвий-
ской ССР, пять кандидатов наук
и три доктора наук.

Надежда БОРОДИЧ
(СКОРИНКИНА),

выпускница 1972 года:
– Думаю, что так крепко сдру-

житься нам помогли стройот-
ряды и мероприятия, которые
регулярно проводились как в
институте, так и в общежитиях,
а также педагогические прак-
тики и поездки в колхозы. А еще
сокурсники, которые регуляр-
но организовывают подобные
встречи. Сначала это был Федя
Коршиков, а сейчас его дело
продолжает Саша Штокин. Да и
с развитием сети Интернет об-
щаться стало еще проще, мы
регулярно перезваниваемся и
переписываемся, делимся
друг с другом своими радостя-
ми и печалями, просим совета
или хвалимся достижениями,
будь то рождение внука, побе-
да ученика или дачный урожай.

Я посвятила школе 50 лет
жизни, из них 34 года труди-
лась на должности заместителя
директора по учебной работе и
всегда помнила, что не имела
права подвести тех замечатель-
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ных педагогов, которые нас учи-
ли и верили в нас. Пусть они
были стро�и�и�требовали�знать
их�предмет,�но�в�то�же�время�они
Àважительно�относились�³�³аж-
домÀ� стÀдентÀ.� � А� ³а³ой� À� нас
был�потрясающий� ³Àратор�Ла-
риса� Павловна� ЛобÀнова!� Ка³
она�пела�под��итарÀ!..
Я��оржÀсь,�что�не³оторые�мои

бывшие� Àчени³и� та³же� выб-
рали� для� полÀчения� высше�о
образования�ВГУ�и�се�одня�Àже
являются� моими� ³олле�ами,
работая�в�ш³олах.
Что�хочется�пожелать�бÀдÀщим

Àчителям� математи³и� и� физи-
³и:�идите�на�работÀ�с�Àдоволь-
ствием,�любите�свое�дело�и�отно-
ситесь�³�Àчени³ам�та³,�³а³�хотели
бы,�чтобы�они�относились�³�вам.

Але³сандр� ШТОКИН,
выпÀс³ни³� 1972� �ода:
–�Я�признателен� сÀдьбе� за

то,� что� о³ончил� именно� это
Àчебное�заведение,�в�³оторое,
честно�признаться,�попал�с³о-
рее�слÀчайно,�подав�до³Àмен-
ты�за� ³омпанию�с�дрÀзьями.
Первый� ³Àрс�для�меня,�де-

ревенс³о�о� мальчиш³и,� за-
помнился�ш³валом� эмоций� и
впечатлений.�Хотелось�не�толь-
³о�хорошо�Àчиться,�но�и�во�всем
Àчаствовать,� отто�о� была� не-
³ая�сÀматошность.�Позже�я�на-
шел�применение�своей�энер-
�ии�–�Àвле³ся�спортом,�в�час-
тности� лыжными� �он³ами� и
биатлоном.� Затем� были� че-
тыре�трÀдовых�семестра�в�со-
ставе�стройотряда,�плодотвор-
ная� Àчеба,� пра³ти³а,� различ-
ные�мероприятия…
Ни³то�из�нас�ни³о�да�не�по-

жалел,�что�о³азался�в�педа�о-
�ичес³ом�вÀзе.�Мы�бла�одар-
ны� преподавателям,� ³оторые
работали�с�нами,�в�том�числе
и�тем,�³то�преподавал�предме-
ты,� дале³ие� от� математи³и.
Поверьте,�все�полÀченные�зна-
ния�нам�позднее�при�одились.
А� в� том,� что� наш� выпÀс³

та³ой� сплоченный,� заслÀ�а
Федора�Корши³ова,�челове³а,
³оторый�и�стал�этой�объеди-
няющей�силой.�На�вид�немно-
�ословный�и�не�обладающий
лидерс³ими� ³ачествами,� он
сделал�мно�ое,� чтобы�мы�не
потерялись� в� жизни.� 50� лет
пролетели� м�новенно,� но� на
дости�нÀтом� мы� останавли-
ваться� не� собираемся� и� Àже
начинаем� планировать� нашÀ
следÀющÀю�встречÀ.

Под�отовила
Алеся� ДУБРОВСКАЯ.

Фото- и видеоре-
портаж со встречи
выпускников смот-
рите с помощью

QR-кода.

ЮБИЛЯР

ЛЮДМИЛА СЛЕПЦОВА:
«ЖИВИ, ЛЮБЯ»

Мечта стать «училкой»
«С раннего детства никем,

кроме «училки», в хорошем
смысле этого слова, я не меч-
тала быть. Как и многие девоч-
ки, играла с куклами в школу. И
благодаря родителям, которые
частенько повторяли: «Ты уже
большая и сама отвечаешь за
свои поступки», приучалась к
ответственности.

Мне очень повезло с первой
учительницей: Евдокия Федо-
ровна Павлова стала моим ку-
миром и образцом для подра-
жания. Я хорошо училась в шко-
ле (средняя школа № 7 г. Витеб-
ска – прим. автора), окончила ее
с золотой медалью. Любимым
предметом была литература. А
благодаря замечательным учи-
телям Д.Д. Хоменку и Е.А. Птюш-
киной я и выбрала филфак», –
рассказала преподаватель.

Мечтая учиться в лучшем
вузе и сдав на отлично комплек-
сный экзамен, Людмила Слеп-
цова поступила на филологи-
ческий факультет БГУ имени
В.И. Ленина. Педагог вспоми-
нает, что конкурс тогда был 11
человек на место, и в ее группе
было немало медалистов.

«В моей жизни имела место
судьбоносная встреча: мне по-
счастливилось общаться с П.М.
Машеровым, и это осталось в
памяти навсегда. В БГУ моим
научным руководителем был
дважды доктор наук (филоло-
гических и педагогических) А.Е.
Супрун. Именно он привил мне
любовь к языкам и науке, зани-
малась я новым по тем време-
нам направлением – матема-
тической лингвистикой».

Отлично защитив диплом, ей
можно было продолжить учебу в
Минске, но Людмила Юрьевна
вернулась в родной Витебск. Во-
первых, у нее в приоритете была
семья (к тому моменту была заму-
жем, и супруг трудился учителем в
нашем областном центре – прим.
автора), во-вторых, она никогда не
видела себя жителем мегаполиса.
Первый и единственный

выпуск школьников
Людмила Слепцова устрои-

Интеллигентная, начитанная, приятный собеседник и мудрая женщина.
Именно такое мнение у меня сложилось о Людмиле Слепцовой, доценте

кафедры коррекционной работы нашего университета, уже с первых минут
разговора. Тем более, что и повод для беседы был приятный: в первый день

июля Людмила Юрьевна отпраздновала юбилейный день рождения.

лась на работу в среднюю шко-
лу № 1 г. Витебска (сегодня –
гимназия № 3 имени А.С. Пуш-
кина – прим. автора) старшей
пионервожатой, затем – учите-
лем русского языка и литерату-
ры, классным руководителем.

«Я никогда не видела себя ад-
министратором, хотя ответствен-
ность и профессиональная целе-
устремленность были мне прису-
щи. Когда работала в школе, мне
неоднократно предлагали стать
завучем, директором, но я отка-
зывалась, даже когда журили тем,
что я – молодой коммунист и обя-
зана быть впереди всех. Я же
всегда отвечала, что и так нахо-
жусь на передовой – за учитель-
ским столом, – прокомментиро-
вала Людмила Юрьевна. – Жизнь
так сложилась, что, выпустив ре-
бят, классным руководителем
которых я была, начиная с 4 клас-
са, вскоре перешла работать ме-
тодистом в Витебский област-
ной институт усовершенствова-
ния учителей, оставшись в школе
на условиях почасовой оплаты.
Думала, что годика за три изучу
методическую работу и с обре-
тенными теоретическими зна-
ниями вернусь обратно в шко-
лу, а задержалась в институте

на 33 года, пройдя путь от ме-
тодиста до ректора.

В этот же период я в течение
шести лет в летний период рабо-
тала с болгарскими учителями
русского языка на курсах повыше-
ния квалификации в централь-
ном Институте усовершенствова-
ния учителей в городе Софии».

К слову, о работе в школе Люд-
миле Слепцовой напоминают не
только фотографии, звонки и
встречи с выпускниками, но и
знак ЦК ВЛКСМ «Лучшему учи-
телю-комсомольцу», который
молодому педагогу вручали в
Москве в 1982 году.

Законы бумеранга
и сохранения равновесия

«Непросто было и трудить-
ся, и быть соискателем Инсти-
тута профессионального само-
определения молодежи Рос-
сийской академии образова-
ния. В 1998 году я защитила
кандидатскую диссертацию в
Москве, а в 2004-м мне была
присуждена ученая степень
кандидата наук в Республике
Беларусь, – рассказала пре-
подаватель. – Но об этих труд-
ностях я не сожалею. Мой де-
виз: «Живи, любя!». Любя все
Продолжение�на�8-й�стр.
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ЛЮДМИЛА
СЛЕПЦОВА:

«ЖИВИ, ЛЮБЯ»
Продолжение. Начало на 7-й стр.
вокруг, любя жизнь во всех ее
проявлениях».

Работать на посту ректора
Витебского областного инсти-
тÀта�повышения�³валифи³ации
и�перепод�отов³и�рÀ³оводящих
работни³ов�и�специалистов�об-
разования� (с� 2008� �ода� –� Ви-
тебс³ий� областной� инститÀт
развития�образования�–�прим.
автора)�на�переломе�ве³ов�было
непросто.� Что� помо�ало� дви-
�аться�вперед?�По�словам�Люд-
милы� Юрьевны,� это� родные,
³олле³тив,�поддерж³а�хороших
людей� и� внÀтренняя� Àбежден-
ность,�что�она�все�делает�пра-
вильно.
«Я�ни³о�да�не�Àмела�и�Àже�не

наÀчÀсь� решать� свои� пробле-
мы�за�счет�дрÀ�их.�Но�если�нÀж-
но�защитить�тех,�³то�мне�дове-
рился,�я�бÀдÀ�идти�до�³онца,�–
про³омментировала� Людмила
Слепцова.�–�Ис³ренне�верю,�что
первый� за³он� жизни� –� за³он
бÀмеран�а,� потомÀ� прощала
даже� тех,� ³то� вольно� или� не-
вольно� мо�� причинить� боль.
Мы�все�можем�ошибаться,�но
�лавное�–�не�бояться�признать
это�и�извиниться,�при�необхо-
димости� –� пÀблично.
Второй� –� за³он� сохранения

равновесия.�На�себе�Àбедилась,
если�тебе�плохо�в�чем-то�одном,
то�обязательно�повезет�в�чем-то
дрÀ�ом,�и�по³а�ты�жива,�это�рав-
новесие�бÀдет�сохраняться».
СтÀденты�–�очень�бла�о-

датная�аÀдитория
«За�три��ода�работы�на�педа-

�о�ичес³ом� фа³Àльтете� я� при-
обрела�немало�новых�для�меня
³омпетенций,� Àмений� и� навы-
³ов.�Я�бла�одарна�то�да�ре³-
торÀ�ВГУ�Але³сею�Е�оровÀ;�то�-
да�первомÀ�проре³торÀ,�а�се-
�одня�–�ре³торÀ�Валентине�Бо-
�атырёвой;� де³анÀ� педа�о�и-
чес³о�о�фа³Àльтета�Инне�Ша-
раповой;� заведÀющемÀ� ³а-
федрой�Наталье�БÀмажен³о�за
предоставленнÀю� возмож-
ность�работать�в�Àниверсите-
те.�Я�рада�зна³омствÀ�с�заме-
чательными�людьми,�профес-
сионалами� высо³о�о� ³ласса.
Спасибо�³олле�ам�за�теплÀю,
дÀшевнÀю� атмосферÀ»,� –� от-
метила�педа�о�.
Людмила�Юрьевна�препода-

ет�À�стÀдентов�очной�и�заочной
форм�полÀчения�образования,

в�прошлом��одÀ�Àспешно�рабо-
тала�с�³итайс³ими�ма�истран-
тами�на�³афедре�мÀзы³и,�а�та³-
же�она�является�фа³Àльтетс³им
рÀ³оводителем� озна³омитель-
ных� пра³ти³.
«СтÀденты� –� очень� бла�о-

датная� аÀдитория,� мне� с
ними� ³омфортно.� Здорово,
что� се�одня� на� фа³Àльтет
приходят� мотивированные
ребята.�Взять�хотя�бы�тех,�³то
в�этом��одÀ�о³ончил�первый
³Àрс.�Я�очень�бла�одарна�им
за�позитив�и� эмоции,� за� то,
³а³ие� они� «почемÀч³и» .
Верю,�что�мно�ие�из�них�ста-
нÀт� настоящими� «Àчил³а-
ми»»,� –� про³омментирова-
ла�преподаватель.

О�личном
Одна� из� отдÀшин� Людмилы

Слепцовой� –� дача,� �де� она� с
Àдовольствием� выращивает
овощи,�я�оды�и�цветы.�Еще�пе-
да�о��очень�любит�читать�³ни-
�и,� встречаться� с� дрÀзьями� и
бывать�в�новых�местах.�Кроме
это�о,� женщина� по� вдохнове-
нию�рождает�стихотворные�стро-
³и,�неплохо�поет.
У� Людмилы� Юрьевны� есть

сын� Дмитрий,� ³оторый� та³же
избрал�пÀть�педа�о�а,�о³ончил
наш�Àниверситет�и�се�одня�трÀ-
дится�на�постÀ�дире³тора�одной
из�витебс³их�ш³ол,�и�трое�внÀ-
³ов.�Еще�есть�внÀ³и�и�правнÀч-
³а� ее� второ�о� мÀжа,� ³оторых
Людмила�Слепцова�та³же�счи-
тает� родными.
«Я�счастливая�женщина:�се-

�одня�рядом�со�мной� замеча-
тельный� мÀжчина,� ³оторомÀ� я
бла�одарна�за�тепло�и�заботÀ.�Я
счастливая� бабÀш³а:� все�о� À
меня� пятеро� внÀ³ов,� правнÀч-
³а.�Я�жалею�толь³о�об�одном:�не
мо�À�Àделить�им�се�одня�мно�о
времени,�хотя�очень�люблю�е�о
с� ними� проводить.
Считаю,� что� �лавное� дости-

жение�любо�о�из�нас�–�это�дети.
Вырастить�достойно�о�челове-
³а�–�трÀдная�работа.�Ко�да-то�я
прочла,�что�дети�летят�в�бÀдÀщее
³а³� стрела,� выпÀщенная� нами
из�лÀ³а,�по�своей�трае³тории.�А
настоящее� продолжение� нас� –
наши� внÀ³и,� и� пÀсть� они� бÀдÀт
счастливы!»�–�подытожила�Люд-
мила� Юрьевна.

Алеся� ДУБРОВСКАЯ.
Фото� из� архива

Людмилы� СЛЕПЦОВОЙ.

ВСЯ ЖИЗНЬ –
ПО ВЕЛЕНИЮ

СЕРДЦА

Все� это� время� замечатель-
ный� педа�о�� делится� своими
знаниями� и� навы³ами� со
стÀдентами� и� ма�истрантами
хÀдожественно-�рафичес³о�о
фа³Àльтета.�А�творчес³ие�ребя-
та�в�свою�очередь�ценят�и�Àва-
жают�опытно�о�преподавателя,
поэтомÀ�с�Àдовольствием�посе-
щают�ее�занятия�и�обращаются
³�талантливомÀ�мастерÀ�за�со-
ветами.�Хотя,�по�словам�Ирины
Але³сандровны,� в�детстве�она
ни³о�да�не�дÀмала,�что�свяжет
свою�сÀдьбÀ�с�педа�о�и³ой.

На�пÀти�³�мечте
«Мне�все�да�нравилось�шить

и�³онстрÀировать�одеждÀ.�По-
мню,� ³а³� на� Àро³ах� трÀдово�о
обÀчения� я� и� мои� одно³лас-
сницы� шили� платья,� жилеты,
плиссированные�юб³и,�ночные
сороч³и�и�т.д.�Изделия,�³онеч-
но,�были�непростые.�Но�À�меня
все�полÀчалось»,�–�начала�свой
расс³аз�Ирина�Сысоева.
Нравились� ей� и� Àро³и� ан�-

лийс³о�о�язы³а.�ПоэтомÀ�после
10�³ласса�Ирина�Але³сандровна
решила�попробовать�постÀпить
в� ленин�радс³ий� Àниверситет
на�отделение�романо-�ерманс-
³их� язы³ов.� Но� не� прошла� по
³он³ÀрсÀ� и� вернÀлась� домой� в
�ород�Киров.�По�советÀ�родите-
лей�Àстроилась�швеей�на�мест-
нÀю�фабри³À.�Работала�в�2�сме-

Ирина СЫСОЕВА, заведующий кафедрой
декоративно-прикладного искусства и технической

графики, кандидат технических наук, доцент,
работает в нашем университете на протяжении 39 лет.

ны.��Сначала�на�простой�опера-
ции,� затем� полÀчила� разряд.
Через�не³оторое�время�перешла
в�э³спериментальный�цех,�ос-
воила�профессию�ле³альщицы.
Отработав��од�на�фабри³е,

она�решила�подать�до³Àмен-
ты� в� Ленин�радс³ий� инсти-
тÀт�те³стильной�и�ле�³ой�про-
мышленности� имени� С.М.
Кирова�(специальность�«Кон-
стрÀирование�швейных�изде-
лий»,� ³валифи³ация� «Инже-
нер-техноло�»).�Но�то�да�ей�не
хватило�одно�о�балла.�Ирина
Сысоева� была� зачислена� на
под�отовительное�отделение.
Во�время�Àчебы�она�позна³о-
милась� со� своим� бÀдÀщим
мÀжем�Иваном,�³оторый�пос-
ле�слÀжбы�в�армии�хотел�стать
э³ономистом.
В�1971��одÀ�Ирина�Але³сан-

дровна� постÀпила� на� швей-
ный�фа³Àльтет,�а�ее�бÀдÀщий
мÀж� –� на� э³ономичес³ий.� А
Àже�после�перво�о�³Àрса�моло-
дые� люди� решили� Àза³онить
свои�отношения.
«Я� то�да� была� на� летних

³ани³Àлах� в� Кирове,� а� Иван
трÀдился�в�стÀдотряде.�Зара-
ботав� день�и� на� свадьбÀ,� он
приехал� ³� моим� родителям
просить�моей�рÀ³и.�В�де³абре
1972��ода�мы�расписались�во
Дворце�бра³осочетания�в�Ле-
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нин�раде.� С� тех� пор� вместе
вот�Àже�50�лет»,�–�расс³азала
юбиляр.
После� о³ончания� инститÀта

сÀпрÀ�и� решили� продолжить
обÀчение�и�постÀпили�в�аспи-
рантÀрÀ.�На�тот�момент�À�моло-
дых�людей�Àже�была�дочь�Ви³-
тория,�с�воспитанием�³оторой
помо�али� родители� Ирины
Сысоевой.
Счастье�в�работе�и�семье
«После�аспирантÀры�по�рас-

пределению�мы�должны�были
ехать� на� Дальний� Восто³� в
Бла�овещенс³,��де�в�то�время
от³рывался� филиал� наше�о
вÀза,�но�не�сложилось.�По�состо-
янию� здоровья� ИванÀ� нельзя
было�менять�³лимат,�поэтомÀ
мы�перераспределились�и�пе-
реехали�в�Витебс³,�с�собой�заб-
рали�и�дочь»,�–�отметила�Ири-
на� Але³сандровна.
В��ороде�на�Двине�в�семье

Сысоевых�слÀчилось�пополне-
ние:� À� пары�родилась�двойня
(сын� Але³сандр� и� дочь� Ев�е-
ния).�И�Àже�через��од�молодая
мама�решила�выйти�на�работÀ
в�Витебс³ий� техноло�ичес³ий
инститÀт� ле�³ой� промышлен-
ности�(се�одня�–�ВГТУ).�А�вс³о-
ре�с�предложением�трÀдоÀстро-
иться�в�ВГПИ�имени�С.М.�Ки-
рова� ³� Ирине� Але³сандровне
обратился�то�да�ре³тор�педа-
�о�ичес³о�о�инститÀта�Ви³тор
Ни³онович�Вино�радов.�С�осе-

ни�1983��ода�она�пришла�рабо-
тать�на� хÀд�раф,�с� тех�пор�не
меняла�место�работы.
«Знаете,�мне�очень�повезло�с

³олле³тивом� на� хÀдожествен-
но-�рафичес³ом� фа³Àльтете.
Это�большое�счастье,�³о�да�на
работе�тебя�о³рÀжают�люди,�на
³оторых� все�да� можно� поло-
житься.�И�я�очень�бла�одарна
сÀдьбе�за�то,�что�она�все-та³и
подвела� меня� ³� педа�о�ичес-
³ой�деятельности»,�–�подчер³-
нÀла� преподаватель.
Что�³асается�работы�со�стÀ-

дентами,�то,�по�мнению�Ирины
Сысоевой,��лавное�во�взаимо-
действии�с�творчес³ими�ребя-
тами�–�заинтересовать�их�сво-
им� предметом.� Для� педа�о�а
важно� быть� востребованным
специалистом.�В�настоящее�вре-
мя�она�работает�с�ма�истранта-
ми� и� преподает� À� стÀдентов
предметы� «Де³оративно-при-
³ладное� ис³Àсство»� и� «Народ-
но-хÀдожественные�ремесла».
Та³же�Ирина�Але³сандровна

занимается�Àчебно-методичес-
³ой�работой,�является�автором
ряда� Àчебни³ов� по� трÀдовомÀ
обÀчению� и� обслÀживающемÀ
трÀдÀ� для� общеобразователь-
ных� ш³ол,� ÀчаствÀет� в� рецен-
зировании� и� наÀчном� реда³-
тировании� Àчебных� изданий,
про�рамм�и�т.д.
А� вообще� Ирина� Сысоева

считает�себя�счастливым�чело-

ве³ом.�Ведь�она�не�толь³о�вос-
требованный� специалист,� ³о-
торая�Àспешно�ре-
ализовалась� в
своей�профессии,
но� и� любимая� и
любящая�женщи-
на,�À�³оторой�се-
мья� –� полная
чаша.� У� Ирины
Але³сандровны
есть�мÀж,�трое�детей,�трое�внÀ-
³ов� и� дрÀ�ие� родственни³и,� с
³оторыми�ей�очень�нравится�об-
щаться�и�проводить�свое�сво-
бодное�время.
Назовите� ваши� основные

положительные� ±ачества� и
недостат±и.
Положительные�–�ответствен-

ность,� недостат³и� –� слабоха-
ра³терность,� ино�да� берÀ� на
себя� обязанности� дрÀ�их� лю-
дей.
Ка±им�достижением�в�жиз-

ни� вы� �ордитесь� больше
все�о?
Главное� достижение� –� моя

семья.� В� плане� работы� –� на-
верное,�можно�было�бы�сделать
еще�больше.
На� ±а±о�о� литерат¾рно�о

�ероя� или� с±азочно�о� пер-
сонажа�вы�хотели�быть�по-
хожей� в�детстве?
Мне�близо³�персонаж�ГÀдвин

из�с³азочной�повести�А.М.�Вол-
³ова� «Волшебни³� ИзÀмрÀдно-
�о��орода»,�³оторый�был�обыч-

ным�челове³ом,�но�давал�дрÀ-
�им�надеждÀ�на�исполнение�их

желаний.�И�это�пра-
вильно.� Я� считаю,
что�челове³а�важно
вовремя� поддер-
жать�и�о³рылить.�И
то�да�он�сам�все�о
добьется,� �лавное,
чтобы� он� верил� в
себя.

Что�бы�вы�ни±о�да�не�сде-
лали�в�своей�жизни?
Ни³о�да� не� была� мститель-

ным�челове³ом.�Я�считаю,�что
в�жизни�есть�справедливость,
и�челове³�все�равно�полÀчит�то,
что�он�заслÀживает.�Ведь�за³он
бÀмеран�а�ни³то�не�отменял.
Назовите� способность,

±оторой� вы� хотели� бы� об-
ладать.
Хотела� бы� наÀчиться� от³азы-

вать�людям.�Говорить�«нет»,�если
то,�о�чем�меня�просят,�противоре-
чит� моемÀ� внÀтреннемÀ� «я».
Самый� ценный� совет,� ±о-

торый�вы�пол¾чили�в�жизни?
Я�челове³�от³рытый�и�часто

доверяю�не�тем�людям.�А�по-
том� об� этом� мо�À� пожалеть.
Однажды�мне� одна�моя� под-
рÀ�а� с³азала:� «Молчи,� бÀдь
Àмнее».�И�се�одня�я�понимаю,
что� не� все� нÀжно� расс³азы-
вать.

Ви³тория� ЧЕКУШКО.
Фото� из� лично�о� архива

Ирины� СЫСОЕВОЙ.

 Я благодарна
судьбе, что она
подвела меня

к педагогической
деятельности

СТАЖИРОВКА

«ЛЕТНИЙ УНИВЕРСИТЕТ» ОБЪЕДИНЯЕТ
Ежегодно студенты ВГУ становятся участниками программы «Летний университет». В этом июле

представители нашей альма-матер отправились в Псковский государственный университет (ПсковГУ)
и Сибирский федеральный университет (СФУ, г. Красноярск). Ребята поделились своими впечатлениями

от поездки и рассказали об увлекательной учебе.

Анастасия ЗАЙЦЕВА,
студентка 2 курса ФМиИТ:

– «Летний университет»
стал для меня замечательным
вознаграждением после слож-
ного учебного года. Лекции в
интерактивном формате на
самые актуальные темы, кон-
сультации наставников по воп-

росам разработки собствен-
ного проекта, круглосуточная
помощь волонтеров и поддер-
жка администрации – все это
мы смогли получить по приез-
ду в Красноярск.

Город на реке Енисей прекра-
сен, он очаровывает своими гор-
ными ландшафтами. Руковод-
ство Сибирского федерального
университета позаботилось о
нашем проживании, предоста-
вив шикарные общежития со
всеми удобствами. В дополне-
ние к занятиям у нас каждый
день проходили экскурсии по
самым красочным и интерес-
ным местам города. Особое впе-
чатление на меня произвел на-
циональный парк «Красноярс-
кие столбы», многочасовая про-
гулка по горным подъемам сре-
ди высоких таежных деревьев.

Павел ЗЕНЬКО,
студент 2 курса ХГФ:

– В Пскове для обучения
можно было выбрать два на-
правления – «Журналистика»
и «Филология». Я выбрал вто-
рое и не пожалел, ведь эта
сфера деятельности мне бли-
же. Мне очень понравилось

изучать фольклор. Препода-
ватель демонстрировал на-
родные танцы, игры и забавы
псковских земель.

Считаю, что в ПсковГУ со-
зданы все условия для участ-
ников программы. Комфорта-
бельное общежитие, нескуч-
ное обучение, разнообразные
экскурсии, развлекательные
мероприятия, шведский стол,
где каждый мог выбрать блю-
до по душе.

Одной из самых запоминаю-
щихся экскурсий была поездка
в музей-заповедник «Пушкин-
ские горы». На территории ком-
плекса можно было увидеть тот
самый дуб, на лавочке под ко-
торым Александр Сергеевич
писал свои стихотворения. Так-
же мы посетили могилу поэта.

Продолжение на 10-й стр.
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«ЛЕТНИЙ УНИВЕРСИТЕТ» ОБЪЕДИНЯЕТ

Ульяна МЕЖЕНИНА,
студентка 2 курса ЮФ:
– «Летний университет» –

это возможность круто отдох-
нуть, познакомиться с ребята-
ми из других городов и полу-
чить много новых знаний. Я
счастлива, что попала именно
в Псков, ведь это чудесный
город с прекрасной архитек-
турой и замечательными ви-
дами.

Главный плюс этой поездки
– знакомство с большим коли-
чеством студентов.

У меня была чудесная учеб-
ная группа. За пару дней я ус-
пела полюбить каждого из ре-
бят. Наши тьюторы сделали
все возможное для того, чтобы
мы лучше узнали друг друга.
Классные интерактивные лек-
ции по биологии, литературе
и ораторскому мастерству про-
водили настоящие професси-
оналы, которых было очень ин-
тересно слушать.

Помимо лекций мы ездили
на экскурсии. Мне понрави-
лась поездка в музей льна и
технической конопли «Льняная
губерния», который находится
в городе Печоры.

В качестве экскурсовода
выступал мужчина, который
вместе со своей семьей и со-
здал этот музей. Он рассказы-
вал про лен в стихотворной
форме. Безусловно, всех при-
сутствующих это приятно уди-
вило.

Также за время пребывания
в Пскове я посетила мастер-
классы по хореографии. А еще
у нас была возможность схо-
дить в бассейн, побывать в
приюте для бездомных живот-
ных и в детском доме, пока-
таться на теплоходе по реке
Великой, поучаствовать в ре-
конструкции боя, поиграть в
настольные игры, посетить
мастер-классы по керамике и
выпечке хлеба.

Я очень благодарна ВГУ за
то, что мы, студенты, побывали
в Пскове.

Анастасия ШЕСТОВА,
студентка 2 курса ПФ:

– У меня только положительные
впечатления от поездки в Псков.
Мы отлично проводили время, а
что самое главное – с пользой.
Ежедневно посещали интересные
лекции профессиональных спи-
керов, а после занятий нас ждали
досуговые мероприятия.

Лично мне запомнилась экс-
курсия в мастерскую «Хлебный
хутор», где мы сами смогли ис-
печь псковские пряники и узнали
их историю. Так, экскурсовод рас-
сказала, что по русским традици-
ям это кондитерское изделие
раньше пекли и подавали челове-
ку в соответствии с его статусом.
Чем он был выше, тем большего
размера должен был быть пря-
ник. К слову, в самом хуторке есть
огромная форма, с помощью ко-
торой можно изготовить пряник
весом 16 килограмм.

 Подробный рецепт приго-
товления теста нам, к сожале-
нию, не рассказали, оказалось,
что информация об «особен-
ных» ингредиентах и их про-
порциях засекречена. После
экскурсии  нас угостили тра-
вяным чаем с разными вида-
ми пряников.

Мне все понравилось, хочу
вернуться сюда снова.

Екатерина НОВИК,
студентка 3 курса ФМиИТ:

– Я очень рада, что стала уча-
стницей программы «Летний
университет» в Красноярске.
Чтобы попасть в Сибирский
федеральный университет, каж-
дый желающий писал письмо о
себе и своих достижениях.

Обучение проходило как в
онлайн формате, так и в оф-
лайн. На лекциях мы получили

Анна ТИМОФЕЕНКО,
студентка 3 курса ЮФ:
– В ПсковГУ каждый день

у нас было по четыре пары,
а затем мы отправлялись на
различные экскурсии и до-
суговые мероприятия. За-
нятия проводили известные
спикеры.  Однажды перед
нами выступала актриса и
певица Анастасия Коренцо-
ва, которая рассказывала о
секретах ораторского мас-
терства.

Также в университете про-
ходили общеобразователь-
ные лекции, лекции по соци-
альному проекту «Star Media»,
после которых мы создавали
информационный портал о
пребывании в Пскове. По за-
вершению практики мы полу-
чили два сертификата, один
из которых по навыкам soft
skills. Преподаватели дела-
ли все от них зависящее, что-
бы мы стали одной командой,
так и вышло.

Еще мне очень понрави-
лись и запомнились экскур-
сии. Особенно впечатлила эк-
скурсия в Свято-Успенский
Псково-Печерский монас-
тырь, где нам  подарили па-
мятные подарки – церковные
книжечки и иконки. А еще мы
сами могли выбирать досу-
говые мероприятия.

К примеру, остаться в об-
щежитии и поиграть там с
одногруппниками в настоль-
ные игры или же отправиться
в поездку на теплоходе, посе-
тить пекарню и попробовать
испечь булочки и пряники.

За время стажировки мы,
машеровцы, очень сдружи-
лись, а еще познакомились
со многими ребятами из дру-
гих городов и стран. Уверена,
что наше общение продол-
жится с помощью Интернета.

Я рада, что этим летом мне
выпала такая возможность –
съездить в Псков.

Подготовила
Алеся МЯДИЛЬ.

много новой информации по
специальностям «Менеджер-
экономист», «3D-моделирова-
ние» и «Программирование».
Спикеры все доступно объяс-
няли и с удовольствием отве-
чали на наши вопросы.

В качестве приятного бонуса
– ежедневные экскурсии. В пер-
вые дни мы знакомились с пре-
красным городом Красноярс-
ком, любовались горами. Также
были экскурсии в зоопарк и на
Красноярский завод цветных
металлов имени В.Н. Гулидова.

Благодаря учебе я нашла но-
вых друзей из Узбекистана, Ка-
захстана и Таджикистана. Вме-
сте с ними мы проводили ве-
чера, играя в мафию в обще-
житии. Я довольна поездкой,
ведь за это время получила
много положительных эмоций
и новой информации, которая
обязательно пригодится  в бу-
дущем.

Продолжение. Начало на 9-й стр.
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«DOCENDO DISCIMUS»

ЭКОЛОГ. ПЕДАГОГ. УЧЕНЫЙ

Геннадий Геннадьевич –
высококлассный педагог и
ученый, который на протяже-
нии многих лет прививает сту-
дентам любовь к науке, потому
он заслуженно  стал победи-
телем в номинации «Препода-
ватель года ВГУ» (естествен-
но-научного профиля) на це-
ремонии награждения еже-
годной университетской пре-
мией «Docendo discimus».

О пути в науку
Будучи студентом нашего

университета, на втором курсе
Геннадий Геннадьевич увлек-
ся энтомологией (раздел зоо-
логии, изучающий насекомых),
а позже ему захотелось занять-
ся научной деятельностью. Его
сумел увлечь своим предме-
том Анатолий Лакотко (сегод-
ня – старший преподаватель
кафедры экологии и геогра-
фии – прим. автора), который
интересно рассказывал о на-
секомых, показывал изуми-
тельно красивых ночных бабо-
чек, а на полевых экскурсиях
находил и демонстрировал
студентам необычных жуков.
(Сейчас Анатолий Аркадьевич
–  аспирант Геннадия Сушко и
в скором времени защитит кан-
дидатскую диссертацию –
прим. автора).

Также Геннадий Геннадье-
вич часто с благодарностью
вспоминает Светлану Дени-
сову, под руководством кото-
рой писал дипломную рабо-
ту, изучая китайского дубо-
вого шелкопряда. Именно тог-
да способного и целеустрем-
ленного студента заметили
преподаватели кафедры зоо-
логии и пригласили работать
в университет. Геннадий
Сушко прошел путь от млад-
шего научного сотрудника
Проблемной научно-исследо-
вательской лаборатории ВГУ
до профессора кафедры эко-
логии и географии.

Тема диссертации препо-
давателя звучала как «Жестко-
крылые верховых болот Бело-
русского Поозерья». Его науч-
ным руководителем был Олег
Александрович (на тот момент –
заведующий кафедрой зоологии
БГПУ имени Максима Танка).

Геннадию�СУШКО,�до±тор¾�биоло�ичес±их�на¾±,�профессор¾,�завед¾ющем¾�±афедрой�э±оло�ии�и��ео�рафии
наше�о�¾ниверситета,�известны�все�тропин±и�и�дорож±и�респ¾бли±анс±о�о�ландшафтно�о�за±азни±а�«Ельня».

Дело�в�том,�что�на�протяжении�мно�их�лет�он�является�там��идом,�а�та±же�членом�±омиссии
по�аттестации�э±с±¾рсоводов�Министерства�спорта�и�т¾ризма�Респ¾бли±и�Белар¾сь.

«Верховые болота – важный
элемент нашей экосистемы,
легкие планеты. Один гектар
болота дает в 14 раз больше
кислорода, чем один гектар
леса. В Европе верховых болот
почти не осталось. Беларусь,
по сути, – хранитель генофон-
да тундровых экосистем. Уни-
кальность моей работы зак-
лючалась в том, что все орга-
низмы, которые там обитают,
кроме растений, были практи-
чески не изучены. Я считаю,
что эта тема востребована во
всем мире, поэтому мною было
сделано множество публика-
ций в различных европейских
журналах», – отметил Генна-
дий Сушко.

Делает то, что нравится
По словам педагога, секрет

его успеха заключается в по-
стоянном развитии как его са-
мого, так и команды препода-
вателей, аспирантов, магист-
рантов и студентов ФХБиГН.
Ведь машеровцы всегда с удо-
вольствием занимаются науч-
ной деятельностью и написа-
нием, внедрением исследова-
тельских проектов, участвуют в
конференциях.

Также Геннадий Геннадьевич
руководит научной школой «Эко-
лого-функциональные основы
биоразнообразия Белорусско-
го Поозерья». Ее участники за-
нимаются изучением экологи-
ческих процессов, которые про-

текают на верховых болотах. По
словам преподавателя, в дан-
ный момент в Западной Европе
целостность болот нарушена на
99%, но есть и те, которые со-
хранились в естественном со-
стоянии. Что касается Ельни, то
это гордость Беларуси, а пло-
щадь болот в заказнике соиз-
мерима площади Минска. И они
настолько отличаются по эко-
логическим условиям от окру-
жающих экосистем, что орга-
низмы, которые там живут, не
могут обитать в другом месте.
По мнению педагога, сегодня
заказники востребованы тури-
стами. Сам же Геннадий Генна-
дьевич полюбил Ельню давно,
еще во время участия в проекте
ООН по подготовке экологичес-
кого маршрута для популярной
экологической тропы в заказ-
нике.

Кроме этого, вместе с кол-
лективом кафедры и аспиран-
тами Геннадий Сушко изучает
сосновые леса, которые зани-
мают 40% нашего региона.

Геннадий Геннадьевич счи-
тает себя не строгим, но требо-
вательным преподавателем, он
всегда стремится  увлечь сво-
им предметом. Двоечников
привлекает к научной деятель-
ности, и со временем эти ребя-
та демонстрируют хорошие ре-
зультаты.

«Каждый преподаватель на-
шей кафедры – самодостаточ-
ная личность со своими науч-

ными интересами, определен-
ным направлением деятель-
ности и своей экологичес-
кой нишей. Мы всегда пере-
даем заинтересованным
представителям молодого
поколения не только знания,
но и перспективы работы в
ВГУ, чтобы они стали нашей
достойной сменой. Так, у нас
на кафедре сегодня трудят-
ся магистранты», – отметил
педагог.

Когда работа –
это отдых

Преподаватель уверен, что
работа – это и его главное
увлечение. В отпуске и в вы-
ходные он с удовольствием
отправляется в полевые экс-
педиции или путешествует по
Беларуси. Ему нравятся ста-
ринные памятники архитек-
туры. Так, прошлым летом Ген-
надия Сушко впечатлила
Гродненская область, на Ви-
тебщине же он советует посе-
тить усадьбу Римского-Кор-
сакового в деревне Бездедо-
вичи Полоцкого района и дво-
рец Тызенгаузов в Поставах.
Также у преподавателя есть
любимый маршрут Миоры –
Браслав – Опса – Видзы –
Поставы.  Он считает, что сме-
на обстановки – лучший от-
дых.

А еще Геннадий Сушко – по-
клонник классического хард-
рока, поэтому в любой поездке
наушники – один из самых глав-
ных аксессуаров. Помимо это-
го, около пяти лет преподава-
тель занимается изучением
английского языка, хотя в шко-
ле учил немецкий.

В ближайшем будущем
Геннадий Геннадьевич со-
вместно с преподавателями
кафедры экологии и геогра-
фии и зарубежными коллега-
ми из Екатеринбурга плани-
рует работать над интерес-
ным проектом по реконструк-
ции фактов об изменении
климата в различных геоло-
гических эпохах с помощью
насекомых, а также по рас-
познанию насекомых посред-
ством нейронных сетей.

Алеся МЯДИЛЬ.
Фото автора.
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«Этот год для нашего факультета можно назвать особенным, –
прокомментировал декан ФОИГ Валерий Янч. – Во-первых, это был
10-й юбилейный выпуск ребят из Туркменистана. Причем, дипло-
мы получили те туркмены, которые несколько лет назад первыми в
республике отправились на сельскохозяйственные работы и там
отлично себя зарекомендовали. Во-вторых, шести выпускникам
вручили диплом с отличием. В-третьих, мы попрощались с нашими
«звездочками» – ребятами, которые неоднократно представляли
наш университет на различных конкурсах. Это Лу Лу – победитель-
ница Открытого конкурса национальных культур, творчества и
красоты «Грация International», мастер каллиграфии Лю Минцзу,
певица и победительница вокальных конкурсов Го Мэньяо и многие
другие.

Также отмечу, что во время вручения дипломов ребята, выс-
тупая, благодарили ректора университета Валентину Богатырё-
ву, а также преподавателей, сотрудников ФОИГ и отдела между-
народных связей за то, что в ВГУ были созданы все условия для

получения качественного образования».
А пока одни иностранные выпускники готовились к отъезду

домой, другие решили еще немного пожить в Беларуси и посту-
пили в магистратуру. Только в ВГУ будут обучаться 36 иностран-
цев. К слову, самая популярная специальность, которую выбрали
почти половина магистрантов, – «Теория и методика обучения и
воспитания (по областям и уровням образования). Методика
преподавания изобразительного искусства».

Выпуск этого года был очень многочисленным. Чтобы ребя-
та чувствовали себя комфортно, их разделили на два потока.
Сотрудники факультета обучения иностранных граждан и от-
дела международных связей и присутствовали на вручении, и
сопровождали молодых специалистов во время выпускных
вечеров, чтобы ничто не омрачило праздник.  Благодаря
слаженным действиям структурных подразделений универ-
ситета, а также представителей службы миграции все прошло
без происшествий.

ОБРАЗОВАНИЕ БЕЗ ГРАНИЦ

ВЫПУСКНИКИ ГОВОРЯТ «СПАСИБО»

ЯНЬ ЦЗЯЛУ:
– Я сначала училась на под-

готовительном отделении,
затем на факультете гумани-
таристики и языковых ком-
муникаций (специальность
«Русский язык и литература.
Иностранный язык (английс-
кий)»).

Мне с первого взгляда по-
нравился Витебск, это очень
красивый город, особенно пло-
щадь Победы, необычные зда-
ния, природа, все тихо и спо-

Майса АТЖЫЕВА:
– В ВГУ учились мои зна-

комые, друзья и даже брат,
который завершил обучение
на факультете гуманитарис-
тики и языковых коммуника-
ций и сегодня успешно ра-
ботает в Туркменистане. Мои
родители отпустили меня в
Беларусь с легким сердцем,
потому что знают, что здесь
спокойная и толерантная
страна, гостеприимные ев-
ропейские люди. К тому же я
знала русский язык, потому
мне было легче освоиться в
Беларуси.

Я выбрала факультет хими-
ко-биологических и геогра-

фических наук и не пожалела.
Мне очень понравилась учеба
здесь, особенно запомнились
полевые практики на 1 и 2 кур-
сах. Сегодня, получив диплом с
отличием, могу сказать, что я на
100 процентов готова работать
учителем.

В будущем хотелось бы по-
строить карьеру в педагоги-
ческой сфере у себя на ро-
дине: учитель – завуч – ди-
ректор школы… А там, мо-
жет, и министром образова-
ния стану (смеется – прим.
автора).

Пока же хочу поблагодарить
от имени всех выпускников пре-
подавателей ФХБиГН, которые
не только дали нам знания, но и
привили любовь к науке. И в
первую очередь это доцент ка-
федры химии и естественно-
научного образования Алексей
Александрович Белохвостов.
Также спасибо всем сотрудни-
кам деканата факультета обуче-
ния иностранных граждан и
факультета химико-биологичес-
ких и географических наук. Со-
ветую всем приезжать сюда
учиться!

койно. Что касается ВГУ, то
здесь созданы все условия для
того, чтобы мы могли комфорт-
но и плодотворно учиться. А как
изменился университет за те
четыре года, что я здесь! Он
стал еще красивее и уютнее.

С нами работали опытные
преподаватели, которые по-
могали не только в учебе, но и
в жизни. В первую очередь
это сотрудники деканата фа-
культета обучения иностран-
ных граждан, наш куратор
Татьяна Ивановна Синкевич,
а также Татьяна Сергеевна
Денисенко.

Я была старостой в своей
группе, потому хотела бы еще
поблагодарить однокурсников,
которые стали моими друзья-
ми и очень здорово мне помо-
гали. Спасибо, что эти годы мы
были вместе!

Я могла бы уже сейчас вер-
нуться в Китай, где меня ждут
родители, и работать  учителем
русского языка, но пока, честно
говоря, не хочется – уж очень
там шумно! (смеется – прим.
автора). Потому буду учиться в
магистратуре в Минске.

Более 500 иностранных студентов ВГУ получили в этом году дипломы о высшем образовании,
 40 окончили магистратуру. Абсолютное большинство выпускников – граждане Туркменистана,

также есть представители Китайской Народной Республики, Йемена и Израиля.

Джелаледдин ДЖАПАРОВ:
– Еще в Туркменистане мне

сказали, что у нас ценятся спе-
циалисты, которые окончили
университет в Беларуси. Но
предупредили, что если я вы-
беру ВГУ, то должен быть го-
тов к тому, что здесь будут
требовать знания. Но это меня
не испугало, и я приехал сюда
вместе с тремя двоюродными
братьями. Двое из нас посту-
пили на заочную форму полу-

чения образования, двое – на
дневную.

Я выбрал факультет химико-
биологических и географи-
ческих наук и вскоре смогу тру-
диться учителем биологии и
химии.

К слову, в Туркменистане
педагог – всегда в почете, его
уважают и достойно оплачи-
вают его труд.

Хочу поблагодарить работ-
ников деканатов факультета

обучения иностранных граж-
дан и факультета химико-
биологических и географи-
ческих наук, всех преподава-
телей, а особенно Инну Ми-
хайловну и Ивана Михайло-
вича Морозовых за помощь и
поддержку.

Мое первое впечатление о
Беларуси – много зелени, чис-
тый воздух, красивые здания
и хороший климат. Такой я и
запомню вашу страну.
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ХАО ДУНФАН:
– Считаю, что мне повезло

жить и учиться в Витебске. Я
окончил подготовительное от-
деление ВГУ, потом стал сту-
дентом факультета гуманита-
ристики и языковых коммуни-
каций, чтобы изучать не толь-
ко русский, но и другие инос-
транные языки. А последний
год еще и работал специалис-
том отдела международных
связей университета. Кроме
этого, я принимал активное
участие во многих мероприя-
тиях и очень ценю этот опыт.

В ВГУ я встретил много увле-
ченных, искренних и терпели-

вых преподавателей. Каждый
из них заслуживает уважения,
ведь, согласитесь, учить инос-
транцев непросто. Потому я
благодарен всем за то, что они
всегда были готовы прийти нам
на помощь, за то, что сделали
все от них зависящее, чтобы
подготовить из нас отличных
специалистов.

Спасибо не только педаго-
гам, но и всем студентам за
отзывчивость и доброжела-
тельность.

Одно из самых ярких моих
воспоминаний – обучение ки-
тайскому языку малышей в дет-
ском саду. Они такие милые и
увлеченные!

Я всем сердцем полюбил
Беларусь, дружелюбных и кра-
сивых местных жителей, пото-
му решил еще некоторое время
пожить здесь, поступив в маги-
стратуру БГУ. С сентября начну
изучать международные отно-
шения. В будущем хочу вер-
нуться на родину и работать в
какой-нибудь международной
компании или построить дип-
ломатическую карьеру.

Учиться в ВГУ было для меня
честью.

Сердар АМАНОВ:
– Впервые о ВГУ я услышал

от своего одноклассника еще в
2015 году. Он учился здесь по
специальности «Романо-гер-
манская филология» и рекомен-
довал именно этот университет,
отмечая, что это хорошая страна
и замечательный город, что
здесь все уважают друг друга, а
в ВГУ дают отличные знания.

В 2018 году я прилетел в
Витебск. Для обучения выб-
рал факультет химико-биоло-
гических и географических

наук, так как всегда любил бо-
танику. И я на собственном
опыте убедился, что здесь
действительно отличное об-
разование и замечательные
преподаватели, которые все-
гда идут навстречу. Отдельно
хотелось бы поблагодарить
Леонарда Михайловича Мер-
жвинского и Павла Юрьевича
Колмакова.

В моем сердце останется
каждый день учебы, особенно
педагогическая практика в шко-
ле. Мне предстояло провести в
7 классе гимназии № 5 г. Витеб-
ска по десять уроков химии и
биологии, а также два классных
часа. Это был классный новый
опыт. Общаться с детьми, нахо-
дить с ними общий язык – эти
умения, несомненно, пригодят-
ся мне в будущем.

Пока я планирую вернуться в
Туркменистан, родители очень
соскучились, мы не виделись
четыре года. А потом, кто знает,
может, через год-другой при-
еду в Витебск, чтобы поступить
в магистратуру или хотя бы про-
сто встретиться с друзьями.

Мнения собирала
Алеся ДУБРОВСКАЯ.

В БЕЛАРУСИ  КАК ДОМА
Учиться всегда непросто, а вдали от дома и на другом языке – еще сложнее.Как студенты-иностранцы

нашего университета переживают период адаптации, нравится ли им в ВГУ и как быстро удается полюбить
Беларусь, они рассказывают в нашей постоянной рубрике «Образование без границ». Сегодняшний гость –
очаровательная девушка из Монголии Сийлэн Отгонбаатар. К слову, она отлично владеет русским языком.

Дорога в Беларусь
Сийлэн окончила общеоб-

разовательную русскоязычную
школу с экономическим укло-
ном в Монголии. Именно клас-
сный руководитель рассказа-
ла о возможности и перспек-
тивах обучения в Беларуси. И
девушка вместе со своими
друзьями подала документы.
Сийлэн привлек ВГУ имени
П.М. Машерова, она успешно
прошла собеседование по ви-
деосвязи и к настоящему мо-
менту окончила первый курс
факультета математики и ин-
формационных технологий.
Адаптация на новом месте

Первое время студентке
было многое непривычно. Но-
вый город, незнакомая транс-
портная система, отличный от
монгольского ассортимент то-
варов в магазине, чужие день-
ги, в конце концов, другой мен-
талитет… Но благодаря тому,
что Сийлэн приехала с подру-
гой, приспосабливаться вдво-
ем им было легче. Они вместе
изучали новую местность, под-
держивали друг друга. Посте-
пенно появились и друзья сре-

ди белорусов. Сегодня в Бела-
руси девушка чувствует себя
как дома. Учиться в ВГУ  ей
нравится (она единственная
иностранка в группе), она от-
лично ладит и с одногруппни-
ками, и с преподавателями,
которые доступно и интересно
объясняют материал.

В свободное время студент-
ка не прочь прогуляться с дру-
зьями и попить кофе в уютной
кофейне.

Впечатления о Витебске
Сийлэн понравился Витебск.

Она отметила, что в нашем го-
роде очень много деревьев,
зелени. И это классно. Что
удивило, так это погодные ус-
ловия. Студентка была готова
к холодным зимам, но не к сне-
гу в апреле! По словам девуш-
ки, она, пожалуй, могла бы по-
стоянно жить в Беларуси, пото-
му что здесь спокойно, тихо и
не так много людей.

Их разделяют
7 тысяч километров

Конечно же, девушка скучает
по своей семье, поддерживает

связь с родными с помощью
мессенджеров. И с нетерпе-
нием ждет каникулы, чтобы с
ними встретиться. После окон-
чания университета Сийлэн
хочет поступить в магистрату-
ру в США, так как там сейчас
живут ее родители. А в буду-
щем видит себя работником
американской IT-компании.
Родители в свою очередь по-
обещали дочери, что поддер-
жат любой ее выбор.

Главное – не бояться
Студентам, которые хотят

учиться за границей, Сийлэн
советует не бояться и, если
есть такая возможность, то обя-
зательно ей пользоваться, ведь
это шанс посмотреть мир, по-
пробовать что-то новое и, кто
знает, возможно, найти себя.
Также девушка настоятельно
рекомендует готовиться к по-
ездке заранее, прочесть мак-
симум информации о стране и
выучить хотя бы основы языка
местного населения, что зна-
чительно облегчит коммуни-
кацию.

Патриция СТАНКЕВИЧ,
студентка 3 курса ФГиЯК.
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КОГДА РАБОТА С ДЕТЬМИ
В РАДОСТЬ

ПРАКТИКА

Из��ода�в��од�ст¾денты�наше�о�¾ниверситета�проходят�пра±ти±¾�в�летних�оздоровительных�ла�ерях.
Для�мно�их�ребят�–�это�отличная�возможность�попробовать�себя�роли�воспитателя,

пол¾чив�бесценный�опыт�работы�с�детьми,�±оторый�при�одится�им�в�б¾д¾щей�профессии.

«В этом году университет получил 17 заявок из детских оздо-
ровительных лагерей на 452 вакантных места на должность
воспитателя. Нашими постоянными партнерами остаются НДООЦ
«Зубренок», а также ДОЛ «Энергетик», «Магистраль», «Чайка»,
«Лесная поляна», «Радуга» и многие другие. Практику на базе
детских оздоровительных лагерей и пришкольных лагерей про-
шли 186 студентов 2 – 3 курсов педагогических специальностей.

Из-за увеличения заявок университет совместно с БРСМ ак-

тивно привлекал студентов других курсов и специальностей.
Для таких ребят была организована школа вожатского мастер-
ства, основная цель которой – подготовка педагогических кад-
ров для проведения летней оздоровительной кампании в лаге-
рях Витебской области», – рассказала руководитель практик
ВГУ Наталья Картовенко.

Что сами ребята думают о практике в лагере, узнал корреспон-
дент газеты «Мы і час».

Кристина ШЛЫКОВА,
студентка педагогического

факультета:
– Мне посчастливилось про-

ходить практику в православ-
ном оздоровительном лагере
«Дружба». По моему мнению,
самым насыщенным был день
открытия лагерной смены. Для
всех отрядов была проведена
торжественная линейка. И дети,
и воспитатели были очень
взволнованы. В этот же день
проходил концерт, танцеваль-
ная программа и общелагер-
ный костер. Также мне запом-
нился конкурс талантов, в кото-
ром приняло участие большое
количество детей из разных
отрядов. Ребята пели, танце-
вали, играли на музыкальных
инструментах.

Во время смены проводи-
лось множество мероприя-
тий: спортландия, конкурс от-
рядных уголков, конкурс ин-
сценированной православ-
ной притчи, православная
викторина и др.

Я считаю, что работа воспи-
тателя в радость людям, кото-
рые любят детей, активным, с
хорошими организаторскими
способностями, которые могут
увлечь и заинтересовать. Мне
очень понравилось работать в
этом лагере. И я планирую вер-
нуться сюда еще раз.

Анна ЗАЛЕССКАЯ,
студентка факультета
химико-биологических
и географических наук:
– Я была воспитателем в детс-

ком оздоровительном лагере
«Энергетик». Самым запоминаю-
щимся было первое знакомство с
детьми. Меня  поразили откры-
тость  и  заинтересованность  ребят.

Мы старались делать все
вместе как настоящая дружная
команда. Девочки рассказыва-
ли мне о том, кто в кого влюблен
в лагере, хвастались, что их
пригласили на медленный та-
нец, звали танцевать с ними.
Ребята всегда интересовались
моим мнением в постановке
номеров и в выборе нарядов.

В ДОЛ «Энергетик» сложился
прекрасный педагогический
коллектив, было очень весело,
все друг друга поддерживали.

Сначала было довольно трудно
влиться в этот ритм жизни, и я
задавалась вопросом, как можно
отработать 4 смены подряд и ез-
дить каждый год, как, например,
наши старшие воспитатели. Но
через некоторое время поняла,
что это не работа, а сказка. Ведь
это ежедневные игры и прогулки
с детьми, сонные часы, концер-
ты, дискотеки и, конечно же, вкус-
ные завтраки, обеды и ужины.

Мечтаю вернуться сюда в
следующем году.

Глеб РОЗИН,
студент педагогического

факультета:
– Я проходил практику в дет-

ском оздоровительном лагере
«Липки», работал с детьми 9 лет.
Наш отряд назывался «Колум-
бики» (маленькие первооткры-
ватели). И это неслучайно, ведь
многие ребята впервые оказа-
лись в лагере и буквально каж-
дый день совершали новые
открытия. А вожатые нашего
отряда в свою очередь пыта-
лись показать, что «Липки» –
это не только новые знаком-
ства, но и здоровый образ жиз-
ни и постоянное развитие.

Самый запоминающийся
момент смены – когда мы вме-
сте с детьми танцевали на сце-
не во время проведения от-
рядного флешмоба. Интерес-
но было наблюдать за ними,
как они улыбались, радовались
и побеждали. При этом я пони-
мал, что это и моя победа. Для
меня как для будущего педаго-
га это был хороший опыт.

За 18 дней смены нужно было
сделать так, чтобы у ребят сло-
жились приятные впечатления
о проведенном времени в лаге-
ре, показать им, что такое дис-
циплина, ответственность, спло-
ченность и дружелюбие. И, ко-
нечно, не забывать, что ты для
детей пример для подражания.

Анастасия МАРКОВСКАЯ,
студентка факультета
физической культуры

и спорта:
– Красивая местность, све-

жий воздух, та самая атмос-
фера детства и беззаботнос-
ти… Именно так прошла моя
практика в оздоровительном
лагере «Лесная поляна».

Я получила огромный опыт
работы с детьми. Быть вос-
питателем довольно интерес-
но, но не очень-то просто.
Ежедневно я проводила раз-
личные конкурсы, спортлан-
дии и квесты, чтобы моим
подопечным было нескучно.
Одними из самых ярких ме-
роприятий были «Мисс Все-
ленная», праздник красок
«Holi», конкурс талантов «Я
могу» и фаер-шоу.

Очень важный момент в ра-
боте воспитателя – нести от-
ветственность за здоровье и
жизнь ребят. На время смены
я стала для детей и мамой, и
лучшим другом, старалась
уберечь их от опасности, по-
мочь и поддержать в трудные
минуты.

Честно признаюсь, сама бы
хотела стать ребенком и при-
ехать отдыхать в этот лагерь.

Думаю, что работа в  «Лес-
ной поляне» навсегда останет-
ся в моем сердце.
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Татьяна УЛАСЕВИЧ,
заместитель начальника

ДОЛ«Магистраль»,
старший преподаватель
кафедры декоративно-
прикладного искусства

и технической графики ВГУ:
– Ежегодно машеровцы

приезжают на практику в наш
лагерь. В этом году 80 % вос-
питателей были студентами
ВГУ, преимущественно это
представители художествен-
но-графического факультета
и факультета физической
культуры и спорта, а также
факультета химико-биологи-
ческих и географических наук
и факультета социальной пе-
дагогики и психологии. Ма-
шеровцы всегда показывают
высокий уровень подготовки,
легко находят общий язык с
детьми, проявляют актив-
ность во всех мероприятиях.
Некоторые после окончания
смены понимают, что им по-
нравилось настолько, что они
готовы остаться еще порабо-
тать.

Я считаю, что студентам не
стоит бояться практики в дет-
ских оздоровительных лагерях.
Здесь они приобретают опыт,
который пригодится им в бу-
дущей профессии. Сама я уже
на протяжении семи лет при-
езжаю в ДОЛ «Магистраль»,
ведь для меня работа с детьми
только в радость.

Ксения РАДЧУК,
студентка факультета физи-

ческой культуры и спорта:
– Я проходила практику в  ла-

гере «Магистраль», работала с
детьми 9 – 10 лет. Это был мой
первый педагогический опыт.
Первоначально мне было слож-
но найти общий язык с ребята-
ми, ведь каждый ребенок сам
по себе уникален. Но к концу
смены я смогла стать их стар-
шим товарищем, было даже
грустно расставаться. Вместе с
коллегами-вожатыми мы орга-
низовывали множество инте-
ресных мероприятий. Я считаю,
что это очень важно, чтобы дети
всегда были чем-то заняты.

 Мне было комфортно рабо-
тать с опытными педагогами,
которые на протяжении мно-
гих лет трудятся в лагере. Они
всегда общались со мной на
равных, и я в любой момент
могла обратиться к ним за по-
мощью или советом.

Дмитрий ВОРОБЬЁВ,
студент факультета физи-
ческой культуры и спорта:

– В общем и целом смена в
лагере «Магистраль» прошла
хорошо, несмотря на то, что это
был мой первый опыт работы с
детьми. Руководство лагеря
всегда помогало советами, ис-
ходя из своего опыта, подска-
зывая, как лучше поступить в
той или иной ситуации. В на-
чале смены было непросто, ведь
многое было в новинку. Лично
для меня самым сложным мо-
ментом был заезд детей.

Считаю, что дружный кол-
лектив, приятная атмосфера и
понимающие люди способ-
ствовали нашей слаженной
работе. Мне хочется выразить
огромную благодарность ру-
ководству и своим коллегам за
бесценный опыт, который я по-
лучил в лагере.

Мнения собирала
Алеся МЯДИЛЬ.

Василиса МАРКЕВИЧ,
студентка художественно-
графического факультета:

– Я проходила практику в
лагере «Магистраль». Была вос-
питателем в первом отряде. При-
знаюсь, что работа с 13-летними
ребятами была мне в удоволь-
ствие. Ведь энергия, которая
исходила от них, заряжала меня
положительными эмоциями
каждый день. Наш отряд прини-
мал участие во многих меропри-
ятиях. Больше всего мне запом-
нился конкурс сказок.

Я рада, что в лагере получи-
ла бесценный опыт работы с
детьми, завела большое коли-
чество новых знакомств, про-
вела огромное количество не-
забываемых вечеров.

Я благодарна заместителю
начальника лагеря Татьяне
Петровне Уласевич за предос-
тавленную возможность – по-
знакомиться с ДОЛ «Магист-
раль».

«Без практики быть
специалистом в облас-
ти естественных наук не-
возможно. Это как ком-
пьютерщик, который ни-
когда не видел компью-
тера, – прокомментиро-
вал руководитель прак-
тик ФХБиГН Андрей Тор-
бенко. – Будущие эколо-
ги, биохимики, геогра-
фы должны погрузиться
в естественную среду и
научиться на практике
использовать получен-
ные в университете тео-
ретические знания».

Зоолого-ботаническая,
топографическая, экологичес-
кая выездные практики для сту-
дентов 1, 2 и 3 курсов ФХБиГН
(всего было задействовано по-
рядка 80 человек) проходили
на базе деревни Старое Село.
Ребят ждали не только заня-
тия, работа над сбором кол-
лекций и выполнение заданий

Учеба на факультете химико-биологических и географических наук – это не только занятия
в аудиториях, но и летние выездные практики, которые многие выпускники

называют самыми яркими моментами студенческой жизни.

оценить, какое влияние
оказывает деятельность
человека на окружающую
среду. К примеру, срав-
нивали состояние рас-
тительности в чистом
лесу и на территории,
расположенной недале-
ко от фермы, где зани-
маются разведением
крупнорогатого скота.
Выводы оказались оче-
видными.

Руководителем на-
шей практики был Ана-
толий Аркадьевич Ла-
котко, старший препо-
даватель кафедры эко-

логии и географии, который
помогал нам проводить из-
мерения и отвечал на все
возникающие у нас вопро-
сы. Благодаря практике мы с
одногруппниками еще боль-
ше сдружились, – рассказа-
ла девушка.

Фото из архива студентов.

ОТ ТЕОРИИ К ПРАКТИКЕ

от преподавателей, но и каче-
ственный отдых. В свободное
время студенты посещали при-
родные и исторические достоп-
римечательности, купались, иг-
рали, устраивали вечерние по-
сиделки у костра.

Своими впечатлениями по-
делилась Арина Козлова, сту-

дентка 3 курса ФХБиГН.
– На протяжении трех не-

дель мы занимались сбором
зообентоса (совокупность жи-
вотных организмов, обитаю-
щих на дне или в грунте водо-
емов), расчетом фитомассы
площадей, измерением pH
воды в водоемах. Мы смогли
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Карьер,��де�добывают�доломит
Месторождение�доломитов�находится�в

РÀбе�в�18�³илометрах�от�областно�о�центра
на�бере�ах�Западной�Двины.�ОАО�«Доло-
мит»�имеет�более�чем�80-летнюю�историю
и�се�одня�является�единственным�в�рес-
пÀбли³е�производителем�доломита�и�из-
делий�из�не�о.�Это�доломитовая�(извест-
ня³овая)�мÀ³а�для�сте³ольно�о�производ-
ства�и�сельс³о�о�хозяйства,�щебень,�сырой
доломит�для�металлÀр�ичес³ой�промыш-
ленности,�щебеночно-песчаная�смесь�и�т.д.

Уни³альная�пещера
Единственная�в�БеларÀси�пещера�при-

родно�о�происхождения�находится�возле
озера�Гинь³ово�и�деревни�Сахновичи�(ГлÀ-
бо³с³ий�район�Витебс³ой�области).�Часто
ее� называют� Гинь³овс³ая.� Общая� длина
пещеры�–�о³оло�10�метров,�она�имеет�не-
с³оль³о�выходов�на�поверхность.�Попасть
внÀтрь�можно�через�лаз,�преодолев�не³ото-
рое�расстояние�на�животе,�зато�в�центре
самой�пещеры�хватит�места,�чтобы�мо�ли
сесть�трое�взрослых�людей.
Самое�большое�верховое�болото
Ельне�примерно�9�тысяч�лет,�а�е�о�пло-

щадь�составляет�более�25�тысяч��е³таров.
Это�самое�большое�верховое�болото�в�Бела-
рÀси�и�пятое�по�величине�в�Европе.�Здесь
можно�Àвидеть�118�озер,�более�130�видов
птиц,�в�том�числе�и�ред³их.�Мно�ие�хотят
попасть�в�Ельню�в�сезон�ми�рации�серых
жÀравлей,�чтобы�полюбоваться�этими�пер-
натыми.�Еще�на�болоте�растет�морош³а�и
³лю³ва,� для� тÀристов� оборÀдованы� спе-
циальные�э³оло�ичес³ие�тропы.

Самая�большая�сосна
Дерево� находится� в� деревне� СÀщево

Мазоловс³о�о�сельсовета�Витебс³о�о�рай-
она.�Высота�е�о�–�более�27�метров,�возраст
–�более�200�лет.�Подобной�сосны-сторожи-
ла�в�БеларÀси�больше�не�выявлено.�Инте-

ресно,�что�рядом�с�сÀщевс³ой�сосной�растет
вторая�поменьше� (ее�возраст�составляет
о³оло�130�лет).

Остров,�на�³отором�есть�озеро
Название�Àни³ально�о�острова�–�Чайчин,

а�находится�он�на�озере�СтрÀсто�Браславс³о�о
района�Витебс³ой�области.�Интересно,�что
³о�да-то�на�острове�размещались�две�дерев-
ни.�Наверное,�это�неÀдивительно,�ведь�е�о
площадь� составляет� 1,6� ³вадратных� ³ило-
метра.�Он�считается�вторым�по�величине�в
БеларÀси,�а��лавная�е�о�Àни³альность�–�соб-
ственное�внÀтреннее�озеро,�³оторое�соедине-
но�прото³ой�со�СтрÀсто.�Говорят,�в�е�о�водах
даже�³араси�водятся.

Самый�большой�³амень
Находится� он� в� деревне� Гор³и� ШÀми-

линс³о�о�района�Витебс³ой�области.�Цвет
³амня� –� темно-³оричневый,� длина� –� 11
метров,� ширина� –� 5,6� метров,� видимая
высота�–�о³оло�3�метров.�По�мнению�Àче-
ных,� подземная� е�о� часть� составляет� не
менее�3�метров.�А�из-за�то�о,�что�ее�размеры
достоверно�определить�невозможно,�массÀ
³амня�можно�оценить�лишь�приблизитель-
но.�Считается,�что�весит�он�не�менее�290
тонн.�Чаще�все�о�валÀн�называют�Черто-
вым� или� Вели³им� ³амнем,� а� попал� он� в
Гор³и,�по�мнению�Àченых,�во�время�после-
дне�о�оледенения�18�тысяч�лет�назад.

Самое��лÀбо³ое�озеро
Оно�называется�Дол�ое,�а�расположено

в�ГлÀбо³с³ом�районе�Витебс³ой�области.
Е�о��лÀбина�составляет�более�53�метров.
К�словÀ,�хоть�это�озеро�самое��лÀбо³ое�в
БеларÀси,�но�по�сравнению�с�Бай³алом
оно�мельче�в�30�раз.�Название�Дол�ое�оно
полÀчило� неслÀчайно,� ведь� е�о� ширина
почти� в� 20� раз� меньше� длины.� Та³же
озеро�интересно�тем,�что�в�е�о�водах�живÀт
рачо³�рели³товый�и�стено³�(европейс³ая
рыба�³орюш³а).

К�сведению:�на�территории�нашей�рес-
пÀбли³и�–�25�озер,��лÀбина�³оторых�боль-
ше�30�метров.�Абсолютное�большинство�из
них�расположено�в�Витебс³ой�области.

Самый�большой�остров
Остров�расположен�на�Освейс³ом�озере

в�Верхнедвинс³ом�районе�Витебс³ой�об-
ласти�и�носит�название�ДÀ� (Монастырс-
³ий).�Площадь�е�о�сÀши�составляет�поряд-
³а� 5� ³вадратных� ³илометров.� Се�одня
остров�–�нежилой,�а�более�50�лет�назад�на
нем� размещались� деревня,� дизельная
эле³тростанция,� сельс³ий� ³лÀб,�ма�азин
и�даже�начальная�ш³ола.�Поселение�ис-
чезло�в�1970-х��одах.

Озеро�с�самой�длинной
бере�овой�линией

Победитель�в�этой�номинации�–�озеро
Нещердо�в�Россонс³ом�районе�Витебс³ой
области.�Длина�е�о�бере�овой�линии�со-
ставляет�более�50�³илометров�(для�срав-
нения� À� Нарочи� –� на� 25%� меньше).� Из
озера�выте³ает�все�о�одна�реч³а�Нещерда,
а� впадают� реч³а� Атлайс³ая� и� 7� рÀчьев.
Нещердо�имеет�три�острова,�а�не³оторые
называют�этот�водоем�Россонс³им�Бай-
³алом.
Единственный�в�БеларÀси�водопад
Он�расположен�на�ре³е�Вята�Миорс³о�о

района� рядом� с� деревней� ПрÀдни³и� и
имеет�две�стÀпени.�Та³же�здесь�се�одня
оборÀдовано�место�для�³Àпания,�Àстанов-
лены�с³амей³и�и�бесед³а.
Ка³�появился�водопад?�Дело�в�том,�что

местные�жители�в�19�ве³е�на�ре³е�постро-
или�водянÀю�мельницÀ,�а�в�20�ве³е�здесь
работала�эле³тростанция,�³оторая�произ-
водила�энер�ию�для�Миор�и�близлежащих
деревень.�С�60-х��одов�прошло�о�ве³а�она
не�сÀществÀет.
Под�отовила� Алеся� ДУБРОВСКАЯ.

Фото� автора.

10 УНИКАЛЬНЫХ ОБЪЕКТОВ ВИТЕБЩИНЫ
НА ЗАМЕТКУ

Летняя пора каникул и отпусков – прекрасный повод побывать в новых местах, увидеть уникальные
достопримечательности и хорошенько отдохнуть. Однако если у вас нет возможности отправиться
за границу или в поездку по Беларуси, то не расстраивайтесь, ведь на Витебщине тоже есть на что

посмотреть. Не верите? Вместе с доцентом кафедры истории и культурного наследия нашего
университета Николаем Пивоваром мы собрали 10 самых уникальных природно-географических

достопримечательностей региона, аналогов которым нет в Беларуси.

Водопад на реке Вята. РÀбовс³ий� ³арьер.


